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在前进中的培黎职业大学 
 

林曾 

 

中国工业合作协会主办的培黎职业大学，建立时间不长，但经过

积极、稳步的努力，发展很快。现在已是一所设有五个分校，十二个

专业、三十个班级，拥有一千三百多名学生的综合大学。该校实行收

费走读不包分配。由原国务院参事、离休老干部李逸三担任校长。 

人们往往习惯地把开放性的大学，叫做“没有围墙”的学校，培

黎大学可真正连一堵墙也没有。社会力量办学，是个新生事物，难免

是不完备的。因此，一味追求“正规化”的一些同志，便说这个学校，

一无校舍，二无师资，三无资金，等等，是个“四无学校”。办学的

同志并不因这些闲言碎语而泄气。没有校舍，他们租用有关中学和大

学的教室，晚间来上课；没有专职教师，他们聘请首都一些高校的教

授、讲师，利用业余时间来兼课；没有资金,他们搞校办工厂，实行

以厂养校，不向国家索取一分钱。他们不信没有巍峨的教学楼，没有

绿草如茵的校园，就办不起大学。他们都是一些志同道合，热心办教

育，一心要想贡献余热的退离休干部，或是学有专长，立志要发挥潜

力的高校教师。学校成立之初，很长一个阶段,这些办学人员，不但

分文不取，连交通费、油印费用等等也得自行掏腰包。他们风里来雨

里去，惨淡经营。学校就是靠这种精神和毅力，在艰苦创业中成长起

来的。所谓“四无”，辩证地来看，其实还是“四有”。再说，让人 
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尽其才，物尽其用，难道不正合乎勤俭办学的要求？ 

培黎大学在“工合”和有关教育主管部门的关怀和支持下，自去

年开办以来，为发展首都教育事业，为四化培养人才，尽到了一分力

量，受到了社会上的欢迎。 

社会力量办学是社会主义教育事业的一个组成部分，是国家办学

的重要补充。对此，培黎大学力求当好“配角”，如在专业设置上，

全日制大学主要办的是长线专业，培大则主要办社会上急需的短线专

业，它尽量和全日制大学配合，做到：你繁我简，你长我短，你弃我

取，你缺我补，以期牡丹绿叶，相得益彰。在办学形式上，则根据不

同对象的不同要求，采取多层次、多规格，灵活多样的做法。该校目

前设置的专业有：合作经济管理、工业经济管理、工业企业管理、对

外经济、财务会计、数量经济与信息管理、电子计算机软件、新闻、

报刊编辑、图书馆学、英语、学前教育等。此外还有工业会计、商业

会计、英文打字、速记等单科班。学习年限，既有三年制的大专班，

也有一些适应长远需要的四年制本科班，单科班一般有一年或几个月

的。另外，为某些部门办的培训班，则视需要，专业不同，学制各异。

各分校并根据各自的条件和优势，在专业设置上有所侧重。 

这个学校十分重视提高教学质量，他们深知，教学质量能不能搞

上去，是关系到学校能不能生存的根本问题。因此，他们除了在聘请

兼职教师做了一番审慎、细致的工作之外，对学生则采取“宽进严出”

的办法。“宽进”者即入学时要求不妨从宽，使报考青年不因一时成

绩稍逊而失去上进的机会。“严出”者则在学习中和毕业时，必须严

格要求。凡一门功课不合格者不予毕业，决不姑宽。该校下决心要培 
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养出高质量的学生，否则不仅学生走出校门，无法适应社会上的需要，

而学校本身也将失去生命力。可喜的是学生们也都深明此理，再加上

他们大多是高考落取的青年，母校的寄托，家长的期待，社会的希望，

经过因势利导，转化为巨大的动力。结果，“哀兵必胜”，他们在学

习中，绝大部分都取得了好成绩。个别学生还有比较突出的表现。如

第一分校图书馆学专业李顺兴同学，去年参加高等教育自学考试(中

文系)，已通过了六门课，成绩优异。该生还在《当代》杂志上发表

了短篇小说，并被英文版的《人民中国》所转载。电子计算机软件专

业的女同学林辉，也由于学习成绩优良，尤以英语为佳，已被美国东

北密苏里州立大学电子计算机系所接纳。 

目前，该校在办学中遇到的困难有二：一是要求国家承认学生的

学历，迟迟未能实现，这是所有民办大学普遍存在的问题，希望有关

教育当局早日予以解决，以利调动社会力量办学的积极性。其次是校

办工厂、企业的工作，不是一帆风顺，以致一些教学上必要的仪器设

备支出，筹措困难。这个问题不能及时解决，势必影响教学质量的提

高。 
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培黎职业大学合作经济管理专业和单科班开学 
 

培黎职业大学(简称“培大”)合作经济管理专业两个班 70 多

人，学制四年，已于去年 10 月间开学。主要课程包括基础课、技术

基础课、工业经济管理、合作经济专业课等。 

为了适应当前社会经济活动的迫切需要，提高在职人员本职工作

的技能和为待业知青就业创造条件，创办单科班，以一个学期(20 

周)为单元，力求时间短，见效快。单科班设有： 

中文    古典文学、现代文学、写作 

英语    公共英语、中级口语、初级口语 

日语    公共日语、口语 

财会    工业会计、商业会计、工业企业财务管理 

英文打字班、英文速记班均已陆续开学。 

 

※           ※           ※ 

 

培黎大学林曾同志报导:该校聘请来自硅谷的客人——美籍华裔

科学家教育家王仁煜博士为高级顾问。王博士早年留学美国。新中国

成立后，怀着建设祖国的强烈志愿，力主“智力回归”。中美关系解

冻后，经常回国讲学，并进而同南北大城市的水利电力、气象、环保、

民航等部门，并和十多个工厂签订合同，协助建设，引进先进技术和

仪器设备。去年八月还以美国国际环境研究中心董事长的身份与宁夏

自治区银川市电子工业公司签订了合资经营，宁加农业环境仪器设备

制造有限公司，还亲自担任了公司副董事长兼总经理。 
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王博士不仅是学者、科学家、教授，又是位富于改革的教育家。

倡导欧洲学风。关注祖国的教育事业，曾同中国科学院，清华大学等

达成交换留学生的协议。他还担任了沈阳机电学院的顾问兼名誉教授，

并为该院创办了环保系。他也十分重视我国民间办学的新事物。欣然

接受担任培大高级顾问的邀聘。 

 

※           ※           ※ 

 

全国百业信息交流会胜利闭幕 
 

“全国百业信息交流会”于 84 年 10 月 7 日—10 日在湖北荆

州举行，这次会议由中国百业信息中心和湖北省科协联合发起和筹备

的，得到了全国科技、经济、信息、新闻部门的专家、企业家和信息

工作者的大力支持，全国 28 个省、市、自治区派出了代表参加了大

会,中国工业合作协会副理事长毕平非、湖北省科协负责同志曹野及

中共荆州地委柯副书记出席交流会并讲了话。 

毕平非副理事长在讲话中指出，当前我国进行的经济体制改革和

对外开放都离不开经济信息，实践证明“信息是财富，信息就是效益”。

我们这次交流会正是服从于和服务于建设具有中国特色的社会主义的

战略总目标的。 

他说：发展商品经济正是发展社会生产力的必由之路，商品的流

通渠道不畅通，产销脱节，反馈不及时，都会对商品生产的发展形成

阻力，或者造成巨大损失。因此，信息是否能迅速的收集整理加工，

扩散，能否迅速到达需求者手中，是商品生产能否继续迅速发展的重要 
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前提。因此，我们要倡导走信息商品化的道路，提倡各种技术经济、

人才等信息的有偿服务和转让，为开发信息资源服务于四化建设作出

自己的贡献。 

曹野同志在讲话中指出：当前，以信息革命为核心的世界新技术

革命的兴起必将带来社会生产力的新的飞跃，相应地会带来社会生活

的新的变化。全国百业信息交流会正是顺应这个历史大趋势的开拓性

会议，是贯彻邓小平同志的指示“开发信息资源，服务于四化建设”

的动员会，是开拓全国信息事业的新尝试。通过这次会议，必将造成

强大的信息舆论。 

他说，没有信息就没沟通也就是没有发财，商品的竞争必须要靠

信息，信息能决定一个企业的成败。因此，必须建立起纵横交错的信

息网络，加快信息事业建设步伐，促进社会主义经济建设突飞猛进的

发展。 

柯副书记在会上对荆州的信息工作作了介绍，荆州地委对信息

工作极为重视,发出了《建立全区百业信息网的通知》，全区先后建

立信息组织，专门来生产、收集、传递、保存、加工、处理和销售信

息。地、县成立百业信息公司。区、镇、乡建立信息站，各工矿企业

单位、科研单位和学术团体配备了信息员，有的单位还设立了信息科，

还在全国各大中城市建立信息联络点，上联中国百业信息中心，下通

农村各类专业户。全区信息组织属于事业性质，企业管理单位，经济

上独立核算，自负盈亏，为了使信息有章可循，荆州区还制订了《信

息服务章程》，其原则是实行有偿服务。 

开会代表们对这次交流会表示极大的兴趣，企业信息交流踊跃，

供需双方在商品交易上达成了一批协议，在经济、技术协作和物资， 
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人才交流上也达成了一批协议。上海与甘肃、内蒙、吉林、河南、新

乡、广东、四川、湖北等地广泛交流也达成了一批协议。 

开会的代表认为，各级领导对信息工作要加以重视，建立和健全

信息网络，加强各个信息组织之间的协调和配合，对信息理论，手段

等方面要开展探讨和研究，以适应世界新技术革命。 

开会代表希望，像这样打破城乡、地区和行业界限的信息交流会

要逐步做到制度化、经常化，使这个新生事物不断发展壮大，为完成

社会主义现代化的伟大事业而共同奋斗。 

 

※               ※               ※ 

 

参加全国百业信息交流会的收获(摘要) 
 

新乡支会来信反映：信息交流会，我们新乡支会获得了以下可行

性信息。 

1 .我们钢木厂的产品照片展出后，得到上海、北京、广东等代表

的技术指导。回来后，对产品造型进行了修改。 

2.得知内蒙将修建一条长 500 公里的铁路，需用一大批橡胶道

轨垫。扩大新乡橡胶厂明年的生产。同时还可提供大批道钉货源，预

计可获利几十万元。 

3.得知四川有我们化工生产所需的原料，无水芒硝和加工技术，

弥补了当地生产资料的不足。 

4.和四川代表达成协议，为我们钢木厂提供竹压板，用此原料生

产家具、木漆制品，成本将大大降低，花色将有所增加。 
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5.广东代表定购一批我厂生产的仿古家具、屏风等。 

6.和上海、北京、广州、甘肃、湖北、江苏、浙江等代表建立了

信息、业务往来。 

7.对各地市场行情、物价、资料等有所了解。 

8.获得了橡胶厂需要的再生胶和耐油防锈胶 MF-84 货源和生产

此胶技术。扩大了橡胶压件生产眼界。 

 

※               ※               ※ 

 

焦作支会开展各项业务 
 

河南分会焦作支会消息：截至九月底，焦作支会共发展工合社和

其他工合企业 10 多个，社员 460 人，吸收城镇待业知青 78 人，

集资 70 万元，购置固定资产 37 台(套)价值 45 万元。生产经营

门类包括工业生产、商业经营、建筑业、修理服务业、信息开发等，

主要产品有塑料制品、石墨电刷、纸筒芯等 10 多种，截至九月底止

工业产值 46 万多元，销售额 17万元，建筑业产值 4 万多元，商业，

修理服务业销售额 3 万元。兹介绍几个单位概况如下： 

1.塑料制品合作社：该社是焦作地区第一个工合社，今年四月下

旬投产，产销业务逐步发展起来，主要产品有塑料工艺镜、太空镜、

塑料粒子纱管等，截至九月底产值己达 40多万元。 

2.石墨电碳厂：系由塑料制品社派人协助部门技术人员和博爱县

金城乡孙云为首的五户专业户，吸收部分知青共 20 多人组成的，集

资 5 万元，利用闲置房屋 14 间，购置专用设备 10 台，开办的主要 
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产品是电刷，今年 8 月投产，8、9 两月产值一万元。9 月初参加了

中国电子技术学会碳石墨材料专业委员会成立大会，被吸收为学会会

员，得到了有关方面和部门的支持。该厂产品经过鉴定，质量较好，

现在生产有原料，销售有合同，产销形势良好。 

3.纸筒芯厂：是由城乡专业户和部门知青组成，集资 8万元、社

员 2 5 人、占地 2 7 0 0 m
2
、建筑面积 316 m

2
,固定资产 5 万元，

主要生产各种规格的纸筒芯，投产两个月，产销情况很好。 

4.家用电器修理公司：由技术职工为主吸收知青组成，现有社员

20 余人，集资 8万元，该社购置高频信号发生器，彩色信号发生器、

示波器等比较精密的维修测试仪器，开展了预先登记，电话联系，上

门服务等办法，大大方便了顾客，并力求保证质量，贏得了广大顾客

的好评，九月份投产，一个月营业额 8万元。 

5.振华建筑工程公司：由安阳城乡专业户和知青组成，现有社员

和工作人员 120余人，固定设备资产 8万元，现有两处工地在施工，

造价 8万元。 

6.联营建筑工程公司：由城乡三个专业建筑队联合而成，社员和

工作人员 120 人，固定设备资产 10 万元，有一座预制件厂，预计

年内完成工程造价近 5万元。 

7.大兴煤矿：由部分煤矿职工和当地农村专业户组成，集资

10 万元，10月中旬破土动工。 
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简讯 

(一) 

陕西省分会代表大会已于 1984 年 10 月 12 日在西安正式召开，

通过章程，选举产生了理事会。理事长李永林，副理事长郭广民、王

崇昌、季元农，常务理事李永林、郭广民、王崇昌、李元农、方逸民、

赵伯祥、滕秉坤。出席全国理事会理事李永林、郭广民。 

 

(二) 

北京市分会于 84 年 11 月 28 日经市人民政府批准成立，挂靠

在市城市生产服务合作总社，由市总社顾问高玉民、市集体经济办公

室主任王栋、市总社组教处处长赵清泉等三同志负责。 

 

(三) 

江西省分会代表大会已于 1984 年 12 月 24 日在南昌市召开。

会议通过了分会章程，选举产生了理事会、名誉理事长武人骙，顾问

沈衷，理事长都兴富，副理事长丁振乾、李茂生,常务理事涂纯如、

彭炯明、刘维和。 

 

(四) 

福建省分会第一次代表会议于 1984年 12月 18日至 20日在福州

市召开，会议总结交流了工作经验，提出了 1985 年工作任务，讨论

制订了分会章程，选举产生了理事会。名誉理事长王炎，理事长孙志

忠，副理事长许建平、唐玉珍、袁达，秘书长吴敏，副秘书长梁锡明、

姚组结，常务理事陈志海、张长江，理事 25 人。 
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